

— gedacht werden konnte, hat sich das Kapital auf die verlassenen Throne der Tyrannen gesetzt; seine Idee ist der Nutzen, und seine Wirkung der Kampf aller gegen alle; seine Arbeit frißt auf, die es löhnt, statt sie am Werk zu beglücken. Soll die Ordnung der Wirtschaft zwischen den Völkern nicht nur sein Herrenreich sein, wird es auch in den Völkern einer neuen Wirtschaftsgesinnung bedürfen, die den einzelnen in den Schutz und die Pflicht der Gemeinschaft, über den Gewinn das Wohl und über den Genuß das Glück der Tätigkeit stellt, damit die Arbeit, statt die graue Plagerin der Menschheit zu sein, zur Segenspenderin geheiligt werde. Hier ist ein Hafen, riesig genug, alle Hoffnung der Erde und allen Glauben der Geister dran aufzuhängen, hier ist der Ruf, die Herzen der Edlen so zu entbrennen, wie einmal die Herzen der Edlen entbrannten, da der Mensch ihnen rief. Wen je eine Pflicht entließe, hier fände er Arbeit und Lohn.

## Wilhelm Schäfer „Deutschland“